
提问者 梁晓婷 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 管理有限责任公司前台员工 梁晓婷
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

不同意调岗拒绝续签合同
有权得到经济补偿吗？

□本报记者 博雅 文/摄

安全生产一向是建筑行业施
工工地的重中之重， 夏季是建筑
工地施工的高峰期， 建筑工人该
如何实现安全生产？ 就此， 本报
记者近日走进中建一局总承包公
司社会主义学院加固修缮项目，
与安全总监翟金兰进行对话， 谈
建筑工地如何实现安全生产。

记者： 谈谈您的工作经历，
说说您对安全生产的理解？

翟金兰： 我是山西人， 原来
在银行上班， 由于个人兴趣爱好
问题， 我2006年来到中建一局工
作， 2009年从事安全工作一直到
现在。 干一行， 爱一行， 我感谢
家里人对我的支持， 感谢来这边
后导师对我的支持， 我喜欢我选
定的这份工作。 我认为， 安全无
小事， 越是细微的地方， 越要引
起注意。 我们局有安全生产的相
关禁令， 我要做到让每一名职工
都知晓。

点评： 安全无小事， 勿以善
小而不为。

记者： 每天安全生产您都检
查什么？

翟金兰： 作为安全总监， 每
天我都要巡视工地很多遍， 从早
上8点上班到晚上六七点钟下班，
每天检查的安全内容至少有10个
大项， 检查内容都差不多， 还要
对农民工进行安全教育。 比如临
边防护是否到位、 临电线是否接
地、 有无线路私拉乱接等。

高空作业吊篮检查也是安全
检查的重中之重， 我要看限位器
是否到位 。 高空作业的施工人
员， 我要看安全带是否挂在安全
绳上， 看防护是否到位。 对于特
殊作业人员， 还要查是否持证上
岗， 无证人员不能随便进行高空
作业 。 此外 ， 像灭火器是否到
位、 外架作业面是否满铺脚板等
等， 这些看似很细微的细节， 也
都要逐一检查。

点评 ： 每天重复同样的检
查， 贵在坚持。

记者： 您经常检查安全， 技
术能够达到哪种程度？

翟金兰： 安全工作也是熟能
生巧， 看多了， 有无问题一眼就
能看出。 每天我检查安全， 看习
惯了， 隔空能看出施工人员戴帽
子时是否系上带子， 也可以看出
安全带挂得是否规范。

由于夏天天气热， 有些施工
人员麻痹大意， 不按照安全规范
操作 ， 但这往往会带来安全隐
患。 一旦发现施工人员的操作不
规范 ， 我也不会隔空喊， 怕施
工人员受到惊吓， 往往会走到跟
前， 当面指出问题。

点评： 火眼金睛， 隔空可以
看出安全问题。
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受访者：翟金兰 记者：马超

邀请专业教师
免费为职工提供培训

王培： 不久前， 我的岗位晋
升了， 高兴之余， 我也意识到，
这需要我在各个方面都要有所提
升， 正在此时， 开发区总工会给
我们提供了一次学习机会。 根据
工作需要， 我选择了计算机。 课
堂上， 老师从基础讲起， 让我感
觉受益匪浅， 我也会将所学知识
应用到实际工作中去。

我觉得， 夜校的学习不仅对
工作有帮助， 对生活中遇到的各
类问题也有引导作用。 比如说，
开发区内有各种各样的企业， 人
员素质也参差不齐， 对待工作、
对待生活的态度也不尽相同， 员
工的心态会直接影响到他们的工
作状态。 每个企业都希望员工在
工作时是全心投入的， 而我们单
位的女性职工又比较多， 女职工
又要工作又要顾家， 而且现在社
会压力很大， 很容易造成心理失
衡， 通过实体夜校心理方面的培

训， 让我们得以重新审视自己的
内心状态， 很好地平衡了工作和
家庭之间的关系。

通过参加这次培训， 我切实
感受到工会是职工的 “娘家人”。
在我们学习的过程中， 工会会根
据职工的实际工作情况调整上课
时间， 而且培训还不收我们一分
钱 ， 所邀请的老师也非常很专
业， 另外， 开发区总工会的工作
人员还热情地给大家准备茶水，
这些都让我很感动。

教学注重互动性
课程与实际工作挂钩

李燕星： 我们公司的员工们
对开发区总工会组织的一系列的
培训活动都非常感兴趣， 他们希
望能通过培训活动来提高职业素
养、 丰富业余生活。

朱小清老师在 “环游世界 ”
课堂上， 通过一张张美丽的摄影
作品， 带着大家在众多国家中游
走， 娓娓道来的当地风土人情，
以及若去当地旅行需注意的小贴

士， 让大家获益良多。 朱老师还
以一个 “过来人” 的身份， 给大
家提了不少的建议 ， 让大家对
“出去看看” 这件事多了几分勇
气和期待。

在 《商务礼仪与商务沟通 》
培训课上， 徐克茹老师让大家了
解到了很多容易忽视的礼仪细
节， 我们感觉， 培训课程与我们
的工作内容息息相关。

殷志书： 作为一个基层工会
工作者， 我接触的是一线职工，
了解他们的一些心理， 知道什么
样的培训能受到职工的热捧。 现
在新生代农民工90后和部分80
后， 和以前的农民工不同， 他们
还年轻， 家庭比较富裕， 还感觉
不到生活压力的存在。 他们大部
分追求的是休闲享受， 学习培训
对他们几乎没有兴趣。

而另一部分已成家立业的职
工则感受到了工作生活的压力，
意识到能力欠缺， 感受到培训学
习的重要性， 是学习培训的热捧
者。 然而枯燥的理论课程对大多
数人来说很难接受， 而理论联系

实际的培训更让人接受和喜欢。

避免走马观花式学习
让职工学有所获

刘兆霞： 作为此次系列培训
的工作人员， 我觉得这次实体夜
校受职工欢迎的主要原因， 一方
面是课程内容实用， 贴近职工需
求。 比如， 夜校推出的信息软件
课程吸引了企业中众多处于职业
生涯初始阶段的年轻职工， 通过
理论与实操结合的学习方式， 解
决了职工日常工作中软件操作的
上手难、 缺少技能指导的难题，
提升了职工的适岗能力。

另外， 通过与职工们的沟通
交流 ， 了解到部分企业以重复
性、 单一性的工作为主， 日常工
作生活节奏快， 碎片化的时间很
难进行系统深入地学习， 所以我
们就展开对信息、 文化课内容上
跟进工作， 根据职工们的学习效
果反馈， 对系统化设置课程， 避
免走马观花式的快餐式学习教
学， 切实让职工学有所获。

今年以来， 开发区总工会围绕如何提高职工整体素质， 打造技能人才队伍， 展开了多种形式
的探索， 在刚刚结束的为期三个月的实体夜校培训中， 参与职工达到2000人次。 那么， 工会是如
何让职业培训接地气、 切实让员工从培训中提升工作能力的？ 记者为此对有关参与者进行了访
问， 请他们说说自己的切身感受。

实体夜校
缘何受到职工热捧？

刘兆霞：
开发区总工会教育培训部工作人
员

夏季施工
如何保安全？

王培：
资生堂丽源化妆品有限公司一线
职工

李燕星：
北京义翘神州生物技术有限公司
党支部书记

殷志书：
富士康科技集团北京科技园工会
委员

梁晓婷： 我是北京一家管理
有限责任公司的前台员工， 平均
月薪4000元。 到今年6月30日我
的劳动合同就要到期了。 近日公
司找我谈话， 说不打算跟我续签
合同了， 我表示同意， 但要求单
位必须向我支付终止劳动合同的
经济补偿金 。 这时公司突然反
悔， 表示要继续与我签订劳动合
同， 但要把我的工作岗位从前台
调去做销售。 销售是按业绩提成

拿工资和奖金的， 我从没做过这
方面的工作， 所以不愿意再续签
劳动合同了。 请问： 若是我不愿
续签劳动合同， 还能得到解除劳
动关系的经济补偿金吗？

安慧敏 ： 根据 《劳动合同
法》 第四十六条 “有下列情形之
一的， 用人单位应当向劳动者支
付经济补偿： …… （五） 除用人
单位维持或者提高劳动合同约定

条件续订劳动合同， 劳动者不同
意续订的情形外， 依照本法第四
十四条第一项规定终止固定期限
劳动合同的……” 的规定， 因用
人单位待遇降低， 续订劳动合同
的您可以向用人单位主张终止劳
动合同经济补偿金。 依据 《劳动
合同法》 第四十七条的规定， 经
济补偿金的计算标准按劳动者在
本单位工作的年限， 每满一年支
付一个月工资的标准向劳动者支

付。 六个月以上不满一年的， 按
一年计算； 不满六个月的， 向劳
动者支付半个月工资的经济补
偿。


